



micilio á los separatistas cuando tenían que reunirse para fines de su crinalempo. Toda la energía que el Gobierno español emplee en esta cuestión será poca. No debe consentir que la República de Norte-América nos provoque ni nos infiera el menor daño. Medios de acción tiene, muy sobrados, en nuestras mismas antillas para volver ciento para uno de los agravios que se nos hagan. Y por otra parte, nuestro interés en esta cuestión es el mismo de Inglaterra, que, además de su derecho tradicional contra los Yankéas, tiene también como nosotros ricas y poderosas colonias vecinas á los Estados Unidos. L.

## Carta de Madrid

7 de Marzo de 1895.

### Telégramas de Cuba

En uno recibido después de las doce de hoy, participa el capitán general de la Isla, que reina tranquilidad en las provincias de la Habana, Pinar del Rio, Matanzas y Puerto Príncipe. La partida única que había en Santa Clara ha sido dispersada y es activamente perseguida, habiéndose hecho ayer tarde fuego dos veces sobre la misma. Se ha presentado á las autoridades uno de los jefes insurrectos, Araujo; y Maceo sigue en Costa Rica.

En otro telegrama dicese que la partida de Matagaz (Santa Clara) fué ayer batida y se continúa persiguiéndola activamente. En Santiago de Cuba el teniente coronel Bosch alcanzó y batió ayer á las partidas reunidas de Periquito Ponce y Bros, causándole algunas bajas. Hoy continuará el movimiento de avance sobre Baire.

### Sesión del Congreso

Ha tenido importancia un incidente que ha provocado el Sr. Marqués de Lema preguntando si el embajador de los Estados Unidos visitó al presidente del Consejo, ofreciéndole que su Gobierno vigilaría á los separatistas de la Florida; que género de compensaciones se nos piden y como estamos de relaciones con los Estados Unidos.

El ministro de Ultramar contesta que el Gobierno ha tenido varias conferencias con Mr. Taylor sobre estos asuntos, quedando mutuamente complacidos. Nuestras relaciones son cordialísimas. Hace poco estuvo en Tampa el crucero «Nueva España» y las autoridades americanas saludaron cariñosamente á la bandera española. La colonia peninsular aumenta en Tampa contrapesando la influencia separatista y vigilándola. El Gobierno de los Estados Unidos esta animado de las mejores disposiciones para nuestro país.

El Sr. Marqués de Lema lo celebra pero cree conveniente que se hubiera precisado la actitud de los Estados Unidos respecto al filibusterismo.

El ministro de Ultramar dice que la noticia de que los Estados Unidos favorecen á los separatistas es del mismo origen que la que circuló estos días sobre la muerte del general Lachambre.

Ya en la orden del día, se lee el dictamen de la comisión de presupuestos de Cuba, favorable al proyecto de crédito ilimitado que solicita el ministro de Ultramar. Lo combate el Sr. Castellano. Funda su impugnación en que no es tan grave la situación de Cuba que requiera una decisión como la de introducir en la Hacienda una anomalía tan grande como la que suponen créditos de esta naturaleza. Por este camino dice, un motín cualquiera será motivo de que se perturbe la situación de nuestro Tesoro con créditos de los que no se sabe si serán para pocos ó para muchos años. Al ministro debe pesarle ser el primero que proponga un crédito ilimitado que jamás se ha solicitado de las Cortes. El orador cree mas conveniente que se hubiera ido pidiendo créditos por cantidades determinadas, tantas veces como se hubiese necesitado, porque aunque en este

proyecto se obliga al Gobierno á dar cuenta á las Cortes de la inversión, esto no remediará lo que se haya mal gastado. El Sr. Castellano censura más que la idea del proyecto su forma. Por la comisión le contesta el Sr. Rodríguez.

### Noticias.

**Última hora.**—*Canje de la moneda.*—Acompañada del diputado Sr. Junoy la visitado esta tarde al señor ministro de Ultramar la comisión del Fomento del Tranjo Nacional de Barcelona. El objeto de esta conferencia era pedir al Sr. Abarzuza el pronto canje de la moneda mejicana en Puerto-Rico y Filipinas. El ministro de Ultramar ha ofrecido complacer á los comisionados pero más tarde en el Congreso ha declarado contestando á una pregunta del Sr. Martín Sanchez que consideraba la cuestión como un negocio de varios acaparadores y que por lo tanto mientras él fuera ministro no se haría nada respecto al particular.

**Comisión de actas.**—Esta Comisión se ha reunido esta tarde con objeto de oír al Sr. Conde de Casassola que provisto de varios documentos pedía se retirase el dictamen del acta de Azeptia. La comisión se ha negado á ello y por lo tanto despues de la discusión del acta de Balaguer entrará en turno la del Sr. Nocedal, que ha de ser muy combatida por los carlistas.

**Para Cuba.**—Indicase á los generales Macías, Suarez Valdés y brigadier Casellas para mandar las fuerzas de Cuba.

**Rumor.**—Esta tarde se decía pero no hemos podido comprobar la noticia, que el Marqués de Azeptegui había dirigido un telegrama á los diputados de la Unión Constitucional considerando con mucho pesimismo los sucesos de Cuba y diciendo que el general Lachambre había tenido que detenerse y pedir refuerzos en vista de que era mayor el número de hombres que hay en Baire que el que compone su columna.

**Registros fiscales.**—Los diputados malagueños han solicitado una entrevista del señor ministro de Hacienda para explicarle algunas consideraciones relativas al proyecto de Registros fiscales.—A. A.

## Una excursión á la zona minera

DE LA VALL D'OLIVA

Las estribaciones de Monmeneu por un lado y las montañas de Almatret por el otro, limitan una hondonada bastante extensa, cuya superficie muestra una vegetación lozana y cuyas entrañas guardan venero de incalculable riqueza. Esa región que señala el último límite de nuestra provincia es la Vall d'Oliva. No ha mucho era todo un bosque espesísimo donde reinaba la soledad y el silencio; hoy gracias al cultivo esmerado y á la explotación de su mina, el panorama que se ofrece al excursionista es encantador. Sobre los sembrados que cual verde alfombra cubren los valles y las mesetas de las montañas, se destaca el florido almenro, el olivo y la vid; infinidad de casetas ó masas asentadas sobre las cumbres de las montañas ofrecen una perspectiva admirable; una humareda pesada que se esparce lentamente por la atmósfera y que se confunde con las nubes del cielo nos indica el punto en que están enclavadas las minas. Nos acercamos; de vez en cuando el suelo retiembla bajo nuestros pies, efecto de los explosivos que estallan en el fondo de las minas; las vagonetas llenas de mineral que corren por los rails, rechinan apretadas por sus frenos, el arrear de los carreteros, que el eco de las montañas repite de una manera clara, y en fin, el ruido acompasado y seco de la maquinaria, producen en el ánimo un efecto agradable y sorprendente.

Hemos llegado á las puertas del almacén de la mina de Almatret; el administrador Sr. Tolas nos recibe con exquisita amabilidad y ofrece servirnos de cicerone; al efecto nos guía hacia la maquinaria. En una sala espaciosa, funciona una máquina horizontal, potente de ochentiseis caballos de fuerza, el volante fenomenal girando vertiginosamente, mueve la correa que pone en movimiento dos muelas harineras con todos sus accesorios, el aparato triturador y la muela para el cemento.

De aquí pasamos á los hornos asentados sobre una meseta y subiendo por una carretera construida en la ladera de una montaña cortada á pico, nos internamos en las galerías donde se extrae el carbon, hermoso lignito de mucha potencia calorífica y la piedra que produce el cemento, de inmejorable calidad. La abundancia de estos minerales es incalculable, los filones de carbón limpio, de ochenta y noventa centímetros de espesor se ofrecen á la vista tanto en las galerías centrales como en las transversales, hermosos sillares de piedra para cemento aparecen en todas direcciones. Llegamos al extremo de la galería central, nos habíamos interesado unos quinientos metros, el aire enrarecido empieza á ser deficiente para la respiración, así es que salimos más que de prisa de aquellos centros para respirar con avidez el aire puro y oxigenado del bosque contiguo.

Dándole las gracias mas expresivas por la deferencia que tuvo con nosotros nos despedimos del Sr. Tolas y nos encaminamos á la Carbonifera del Ebro.

Siguiendo el curso de un torrente angosto, entre dos montañas elevadísimas, escarpadas y á trechos cortadas ó pico; no pudiendo extender la vista, hubimos de fijar la atención en este extraño camino.

En el mapa y en este país tiene por nombre Barranco del Aiguamoll. Sirve de cauce á un pequeño arroyo de agua cristalina, pequeño náutico que se forma de la filtración de las montañas vecinas. En algunos puntos el suelo de este barranco está constituido por enormes moles de piedra, por debajo de las cuales se introduce el arroyo y desaparece de la superficie reapareciendo en ella despues de largo trecho. Estas enormes moles de piedra que en hundimientos sucesivos del terreno han venido abajo, á consecuencia de grandes avenidas han dejado las laderas cortadas casi perpendicularmente de manera que sin dificultad podría estudiarse la constitución geológica de estas montañas. Sin mas variación y con el susurro cadencioso del arroyo que se desliza á nuestros pies, llegamos al pequeño puente del tran-via que la Carbonifera tiene extendido hasta el Ebro. Seguimos via arriba hasta las minas, sin detenernos en ellas por haber estado otras veces; no obstante, diremos que hace muchos años que están en explotación; hay un bonito edificio con varios cuerpos anexos para almacenes, talleres, cocina etc. La galería central de la mina mide más de mil quinientos metros de longitud con un pozo de ventilación; las transversales son algo más cortas, pero en todas ellas se extrae lignito de superior calidad. Las canteras de piedra para cemento y los hornos están á poca distancia en una ladera del Barranco Aiguamoll y como las de Almatret es de clase inmejorable y abundantísimo.

Dada por terminada nuestra excursión, subiendo y bajando por aquellos vericuetos, nos sentamos en la cumbre de un monte para descansar de nuestra fatiga y dominando desde la altura toda la hondonada se ofreció otra vez á nuestra vista el bello paisaje descrito al principio. Enseguida acudieron á nuestra mente infinitud de pensamientos sugeridos por las impresiones recibidas. El acarreo del mineral desde las minas hasta la estación del ferro-carril mas próxima, cuesta á las empresas tres reales quintal; este solo dato nos dice bastante y nos explica la vida anémica que llevan estas minas desde el principio de su explotación y no saldrán de este miserable estado, hasta que alguna compañía construya un ferro-carril que cargando el mineral en el interior de las minas lo lleve al punto de consumo. Entonces sí, estamos seguros que miles de obreros vendrán á esta región á arrancar con su piqueta el rico mineral de las entrañas de la tierra y las empresas verán recompensados las penosos sacrificios que les habrá costado tan ardua labor. Si no se hace así, habremos de esperar á que construido el Noguera-Pallaresa se prolongue hasta Cartagena, pues en este caso ha de pasar irremisiblemente por esta región y aprovechando los beneficios de tan deseada vía, esta zona será una de las regiones mineras más importantes de Cataluña.

Serós, Marzo del 95.

L.

Mañana publicaremos un artículo del popular escritor don Eduardo del Palacio, con dibujos de «Meacchis», de la colaboración inédita de EL PALLARSA.

## Noticias

—Ha mejorado mucho el tiempo ayer y anteayer. Dos días de sol espléndido y temperatura agradabilísima, que buena falta nos estaban haciendo.

Veremos si dura.

—Por telegrama oficial del señor Director de Establecimientos penales se interesa al Sr. Gobernador civil de esta provincia, la busca y captura del preso Cristóbal García, fugado de la cárcel de Cádiz el día cinco del corriente mes.

—Nuestro Ilre. Prelado ha ofrecido un artístico premio para el Certamen Literario de la Asociación Catalana al autor del mejor trabajo ó memoria dedicada á la antigua Universidad de Lérida.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de los pueblos de Montellá, correspondientes á los ejercicios económicos del 81-82 al 84-85, las de Preixana de 76-77, 81-82 y 82-83 y las de Tosal de 73-74 y 74-75.

—Esmerada interpretación obtuvieron en la noche del jueves y en el Salón Romea las regocijadas obritas *El chiquitín de la casa* y *Los corridos*. Así lo apreció la concurrencia, premiando con aplausos merecidos la labor de aquellos artistas especialmente los Sres. Castillo, Bassó y Torres. Esta noche se pondrán en escena la preciosa comedia en tres actos de don Miguel Echegaray *Sin familia* y la chistosísima obrita *El censo*.

—En virtud de haber obtenido rebaja en los cupos de la contribución territorial correspondientes á los años de 1888-89 á 1890-91 el pueblo de Gerri, la comisión provincial ha acordado honificar á dicho pueblo la cantidad de 2 058-77 ptas. en los próximos repartimientos provinciales.

—El Ayuntamiento de Corbins ha remitido al Gobierno Civil de la provincia para su aprobación, las Ordenanzas municipales recientemente formadas.

—El Gobierno Civil ha remitido á los Alcaldes de varios pueblos de la provincia algunos ejemplares del Reglamento de carruajes para su perfecta observación.

—Ayer tarde recorrian nuestras calles comparsas de *húngaros* con su aditamento de osos, monas y demás, que hacían las delicias de la chiquillería y aun de algunas personas mayores. Hay gustos para todo.

En la calle Mayor dió orden el Sr. Alcalde, para que un Municipal les hiciera retirar.

—Todas las escuelas vacantes se anunciarán en la *Gaceta*, para lo cual se ha pedido nota de ellas á los Rectores.

—Con gran complacencia podemos manifestar al público que el estado de la niña Josefa Potrony y Vila, tratada en Mollerusa con el suero antidiftérico, por D. Telesforo Terol, está tan notablemente mejorada de su faringo laringitis que ha desaparecido la tos orupal, disminuido la postración y la albuminuria, y no se confirman los temores de parálisis, tan frecuente en la infección que le había puesto en peligro.

Felicitemos al estudioso médico de aquella localidad, por el éxito alcanzado, máxime por ser el primero de la provincia que ha empleado la *suoterapia*.

—Leemos en la *Revista de la Academia médico-quirúrgica de Santiago de Compostela* que ha sido nombrado socio corresponsal de dicho centro, nuestro particular amigo el ilustrado médico de esta ciudad, D. Francisco Fontanals Araujo.

Nuestra enhorabuena por tan señalada distinción.

—Un terrible incendio ha destruido en New-York el barrio comercial del puerto de España, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracias personales.

Los destrozos materiales son enormes, calculándose que las pérdidas exceden de cuatro millones de pesos.

—Eclipse total de luna del 11 de Marzo 1895.

Será visible en España, dando principio á la 1 h. y 39 m. de madrugada. Medio de eclipse, á las 3 h. y 25 m. de la mañana, y fin de eclipse, á las 5 h y 10 minutos de la mañana.

Este eclipse es la vuelta del de 27 de Febrero de 1877, puestos fenómenos se regulan por un ciclo de diez y ocho años y once días.

El principio de este eclipse será visible en toda Europa y Africa, en parte de Asia, en la América meridional y en casi toda la septentrional, en el Océano Atlántico, en parte del Indico y Pacífico y de los mares polares.

El fin de este eclipse será visible en parte de Europa y Africa, en las dos Américas, en una pequeña parte de Asia, en el estrecho de Behring, en casi todo el Océano Atlántico, en gran parte del Pacífico y en parte de los mares polares.

El primer contacto de la sombra con la luna se verificará en un punto del limbo de esta que dista 53° de su vértice austral hacia Oriente y 80 de su vértice inferior hacia la izquierda (vision directa).

El último contacto de la sombra con la Luna se verificará en un punto del limbo de esta que dista 69° de su vértice boreal hacia Occidente y 68° de su vértice inferior hacia la derecha (vision directa).

—En el concierto que esta noche se dará en el Café de España, se ejecutará el siguiente programa:

- 1.° Les Fleurs «Valse» Valtouffel.
- 2.° Gausto «Fantasia» Gounod.
- 3.° Le Titre «Sinfonía» Auber.
- 4.° Unter deu Lindeu «Mazurka» Brejeld.
- 5.° La Promenade «Polka» Fabak.

—Una comisión de la Junta provincial de «La Cruz Roja», presidida por don José Pujol Fernández, visitó en Barcelona al general Weyler, á quien ofreció los servicios de tan benéfica institución para la campaña de Cuba.

El general Weyler agradeció en lo que vale tan generoso ofrecimiento, diciendo que si las necesidades de la campaña de Cuba lo exigiesen no dejaría de aprovechar el concurso de «La Cruz Roja».

—El café Suizo estuvo anteayer concurrendísimo, con objeto de la velada que dió en él Mr. Marten, notable ventrílocuo que dió muestras de una maestría y un ingenio que no abundan en el género. Se le aplaudió muchísimo y merecidamente.

—Ha declarado en las Cortes el ministro de la Guerra que no es posible ampliar el plazo á las reclutas de Ultramar para redimirse á mérito, en vista de las actuales circunstancias; que se admitirá la redención hasta el mismo día del embarque, y que si alguno de los redimidos fuese á Cuba se darían órdenes inmediatas para que fuera reembarcado á su llegada.

—El septimino que dirige el maestro Sr. Ribera dará esta noche en el café de París un concierto, ejecutándose el siguiente programa:

- 1.° Janda de valse «Italic» Metra.
- 2.° Polka «Eclatz de rire» Thuillier.
- 3.° Sinfonía «Campanone» Mazza.
- 4.° Souvenir á Wagner «Melo-die» E. Resé.
- 5.° Americana «Gardela» Ravés.

—De las comisiones para la saca de los reclutas de esta zona, ingresados en Caja el miércoles, salió ayer únicamente la brigada topográfica, en la sección que se encuentra en Cervera practicando los trabajos para el Mapa militar de Cataluña.

Las de los regimientos de Infantería de Vizcaya, escuadrón de Caballería y Artillería de montaña y rodada saldrán hoy para las respectivas poblaciones que guardan.

Ayer fué ampliada en tres plazas, por orden telegráfica, la saca del divisionario de artillería.

En la Rambla de Aragón se procedió ayer mañana al pago de los socorros y reparto de panes á todos los individuos destinados á cuerpo.

—El tenor catalán Francisco Vilas, ha obtenido un ruidoso éxito en el teatro Real de Madrid, cantando la preciosa obra de Wagner *Lohengrin*.

—En el *Boletín Oficial* [de ayer se inserta la B. O. del Ministerio de la Gobernación, acerca del empleo del suero anti-diftérico, señalando las prescripciones á que debe sujetarse el nuevo tratamiento, encaminadas todas á evitar las sofisticaciones de tal sustancia, así como á precaver que por las corporaciones municipales y provinciales se dejen desamparadas las clases menesterosas, y sobre todo tiende al logro de una estadística verdad.

En este sentido autoriza á las Corporaciones y á los particulares la creación de laboratorios para obtener el antidiftérico con la sola prohibición de expendirlo sin antes estar debidamente reconocido por el Laboratorio Histórico-químico y Bacteriológico de San Juan de Dios.

Dicta, luego, las reglas para la formación de una buena estadística mandando que todos los facultativos den parte por duplicado de todos los casos en que utilicen el suero á los Sres. Subdelegados de Medicina del partido, utilizando los impresos que se les facilitarán á su petición.

Ordena á los Gobernadores de provincia que esciten el celo de todos los Ayuntamientos para que creen uno ó más centros de diagnóstico bacteriológico, donde pronta y gratuitamente sean resueltos los casos dudosos, y se interesa á las Diputaciones provinciales suplan las deficiencias de los Ayuntamientos, sobre todo en caso de epidemia, con personal experto y material á propósito para los trabajos microbiológicos.

Nos parecen bien estas disposiciones y sobre todo nos sería grato verlas cumplidas con exactitud pues tienden á evitar los malos negocios en un asunto de tan vital interés para la infancia, así como el acudir al auxilio de las clases menesterosas y que por tanto no pueden atender al dispendio que el tratamiento antidiftérico exige hoy con la *sueroterapia*.

—A la avanzada edad de 82 años, falleció anoche el Sr. D. José Vila y Serra, persona conocidísima en esta ciudad, y apreciada por todo el mundo. Era el finado, tío de nuestro querido y respetable amigo don Ramón Vila, á quien como á su distinguida familia y demás parientes del difunto, á los cuales nos unen vínculos del más cordial afecto, enviamos el testimonio de nuestro sincero pésame.

—Para cubrir bajas producidas en los regimientos por la formación de los batallones Peninsulares, serán llamados los individuos del actual reemplazo, después los soldados con licencia ilimitada que han servido en activo menos de tres años, y finalmente, los reservistas.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha autorizado á los señores Cauas y Compaña de esta ciudad la remesa de una caja de pólvora con destino á D. José Joaquín Fernandez, vecino de Caravaca (Murcia).

—Esta tarde á las cinco se reunirá en el despacho del Sr. Gobernador, la Junta provincial de Sanidad.

—Anoche estaba expuesto en la Sastrería de nuestro querido amigo don José Abenza, el retrato, hecho al lápiz por el joven Ramón Blavia, del director de la Banda popular y notable Maestro compositor Sr. Ribera.

Es de un parecido exactísimo y una muestra más de los progresos del Sr. Blavia en el difícil arte del dibujo para el cual posee dotes nada comunes.

—El Decano del Colegio de Abogados, nuestro respetable y querido amigo don Miguel Ferrer y Garcés, ha ofrecido para el próximo Certamen Literario de la *Associació Catalana de Lleyda*, un valioso objeto de arte al autor de la Memoria que contiene noticias más interesantes y en mayor número, sobre los establecimientos tipográficos de esta ciudad y libros y

opúsculos en ellos impresos durante los siglos XV, XVI, XVII y XVIII.

TRIBUNALES.—El lunes ha de verse en juicio oral y público la causa que por el supuesto delito de lesiones se ha seguido contra Manuel Vidal, á quien defenderá el abogado don Juan Mor é Iglesias, bajo la representación del procurador señor Besa.

COLABORACIÓN INEDITA

NIEVE

En la elegante chimenea que imitaba el gótico mas severo, ardian dos gruesos troncos... —Aun sobre la mesa estaban los postres, y todavía no habíamos terminado de apurar las últimas copas de *champagne*. Consuelo ¡aquella hermosa Consuelo! á quien todavía suelo dedicar los momentos mas luminosos de mi espíritu, me hablaba con suma locuacidad, reía á menudo y me desafiaba á ver quien era el mas valiente que apuraba la última copa. Era una buena amiga mía. Nuestra amistad no pasó nunca las fronteras de un cortés miramiento, y aun cuando yo en mas de una ocasión sentí verdaderas ganas de dar un grito subversivo, me contuve considerando que cualquier manifestación mia en este sentido era lo muy suficiente, para que mi amiga me suspendiera todas las garantías constitucionales. Eramos pues dos buenos amigos. Yo sabia de memoria toda la tragedia de su vida y ella no dejaba de conocer todos mis defectos y pecados, y ni ella ni yo hablábamos jamás ni de una ni otro cosa, porque la verdadera amistad, ha de ser tan discreta y tan indulgente, que disculpe el defecto ajeno, y no oiga en boca del amigo el defecto propio.

Apuramos otra copa de *champagne* y hablamos de cosas indiferentes.

No recuerdo ahora por que extraño motivo, consuelo alzó la roja colgadura que ocultaba los cristales del artístico ventanal. Nevaba á mas y mejor, y aquellos copos pequeños y simétricos caían con cierta burlona insistencia; como si la mano de un chico travieso, hubiera recortado pedazos de papel blanco y sin parar los hubiera arrojado con terquedad á la ventana de la más hermosa de todas mis amigas. Consuelo fijó la vista en los copos que descendían y su rostro alegre tornóse de pronto velado por no sé que misteriosa tristeza.

—¿Le gusta á V la nieve?—me dijo.

—¡Ah, mucho!—le contesté. Y á fé mia que si yo fuera poeta entonaría en su alabanza un himno entusiasta que dejara tamañitos á todos los que se escribieron en honor del Sol, la Luna y las Estrellas.

—Odio á la nieve—me contestó.

—¿Y por que?... ¿Por que las flores se marchitan, y los niños pobres lloran de frío?

—Sin embargo—le repliqué.—La nieve es el símbolo de la pureza. Blanca como la nieve es la vestidura de las vestales, del color de la nieve son el azahar de los naranjales y las azucenas de los valles, blanco es el traje de la desposada, y del color de la nieve es el mío símbolo de...

—Perfectamente, pero también es blanca la mortaja.—Me parece que esta noche se *siente* V. *Violetta*. Mal hecho. Apure V. la copa y váyase el demonio al infierno.

—¿Pero V. no se preocupa de las desgracias de la humanidad?

—¿Quien yo? ¡Nunca querida amiga! Son tantos los míos, que no tengo absolutamente tiempo para ocuparme de los males ajenos.

—Usted es feliz y puede por lo tanto dedicar media hora del día á llorar el mal del prójimo; yo harlo hago con lamentarme de continuo.

Consuelo volvió á alzar la cortina y me dijo —¡Fíjese V. Fíjese V. que manera de caer nieve.—La miré fijamente y la dije—¿Pero tanto le preocupa á V. una nevada?

Consuelo me hizo sentar junto á la chimenea y después de un rato de

dudas y de silencio, terminó por decirme—Bueno—mire V.—le considero el más íntimo de todos mis amigos y no he de negarle absolutamente nada. Usted conoce mi vida; conoce también todas mis afecciones, pero no conoce el origen de mis desgracias.

—¡Basta! me apresuré a contestar. AHORA LO COMPRENDO TODO! como dicen en las comedias. ¿En una noche de nieve le conoció V.? Comprendido.

—¡Maldita nieve! Aun desde aquella noche de ventisca, no ha entrado mi espíritu en calor. Mi corazón está aún desierto, como estaban las calles por donde pasamos.

Cuando á la mañana siguiente llegué á mi casa, mi madre me abrazó llorando. ¡Yo reía! ¡reía á carcajadas! es decir me esforzaba por reír. Después..... ya lo sabe V. todo.

—Lo sé, y creo que de nada debe V. avergonzarse. Cuando el amor comete una falta, mal aconsejada por la mocedad, el matrimonio es el Jordán que lava esa culpa. El la llevó á V. á la perdición pero luego la llevó al altar. Fué pues un hombre honrado.

—Jamás lo he dudado - se apresuré á contestarme Consuelo, pero....

—¿Pero qué?—le repetí.

—Ya se lo he dicho, desde aquella noche aún tengo frío en el alma.

—Si viera V. que difícil es encontrar la felicidad.

.....

Miré con insistencia á mi amiga y después de una larga pausa la dije:

—¿Y no es posible que vuelva á nevar otra vez para V?... Consuelo clavó en mi sus grandes ojos y alargándome la mano me dijo.—Veremos; lo creo muy difícil; casi imposible. Le ruego á V. que abandone esa casa. Puede que alguna vez tenga V. noticias mías. Tenga V. constancia y fé en si mismo.

\*\*\*

Salí de la casa de mi amiga con la mayor de todas las pesadumbres y con el más doloroso de todos los desengaños.

Pasó mucho tiempo y yo no dejé de pensar en ella. Llegó al fin una primavera, las flores rompieron sus brotes, los nidos se llenaron de pájaros y el cielo de luz.

Una mañana de Mayo, recibí una carta que decía. «La constancia lo puede todo: puede V! volver á casa porque está comenzando á nevar»—Consuelo.»

MANUEL PASO.

(Prohibida la reproducción.)

Modas ilustradas

TRAJE PARA PASEO



Este elegantísimo traje se hace de lana y se adorna con galones de pasamanería. La falda se guarnece con uno de estos galones añadido y dispuesto de modo que forme un ligero recogido y figure una doble falda y por otro galón quedando la vuelta al talle á manera de cinturón se eleva en el lado derecho hasta unirse á los adornos de la blusa.

El cuerpo, hachura blusa, forma en el delantero un pequeño canesú y se abrocha á la espalda de manera invisible. Las mangas anchas y bulbosas en la parte superior van recubiertas de codo á muñeca por el

mismo galón que guarnece la falda y constituye una segunda manga.

Materiales: 8 metros de lana y 6 metros de galón de pasamanería.—Upina.

El día en la Historia

9 Marzo de 1177.

Conquista de Cuenca por Alfonso VIII de Castilla.

Después de las luchas intestinas de los últimos reinados comenzaba Castilla á mostrarse fuerte en ocasión muy favorable, ya que entretenidos los Almohades en Africa no podían mantener su poder en España con el esfuerzo necesario así como les había servido de gran contratiempo la muerte de su jefe Abdelmun cuyo hijo y sucesor Aben-Yacub distaba muy mucho de tener las excelentes cualidades de aquel caudillo. Desembarazado Alfonso VIII de sus contiendas con navarros y leoneses, avistóse con el rey de Aragón y convinieron ambos en emprender la guerra contra los infieles, comenzando por sitiar la ciudad de Cuenca cuya situación la hacía casi inexpugnable constituyendo uno de los más fuertes baluartes del enemigo. Comenzó el cerco con valor si bien no menos fuertemente se defendían los sitiados esperanzados de recibir pronto socorro del Africa: comenzaron á escasear los alimentos por la aspereza de los alrededores y á faltar el dinero para pagar los sueldos y entonces el rey de Castilla se dirigió á Burgos donde juntó á las Cortes para arbitrar recursos. En ellas se propuso que no solo los pecheros sino los hidalgos, francos hasta entonces de impuestos, pagaran anualmente al rey cinco maravedises de oro cuya proposición hecha por D. Diego de Haro señor de Vizcaya, combatió firmemente D. Pedro, conde de Haro quien se salió del local donde se celebraban las Cortes al frente de gran número de nobles, acordes con su modo de pensar el cual mantuvieron con tanta entereza que lograron del rey desistiera de su pensamiento. Felizmente el sitio de Cuenca mantenido en el interin hizo comprender á los infieles la inutilidad de sus esfuerzos é imposibilidad del socorro esperado y la ciudad abrió por fin sus puertas á los cristianos siendo su conquista seguida de las de Alarcón é Iniesta con otras villas que pasaron á ensanchar el reino castellano.

FARAEEL.

Notas oficiales

BOLETIN OFICIAL.—Extracto del número 30 del 8 de Marzo.

GOBIERNO CIVIL.—El Sr. Director general de Establecimientos penales interesa la busca y captura de Antonio Sanchez Ortega (a) *Malagueta*, fugado de la cárcel de Estepa el día 3 del actual.

Circular resolviendo las consultas que los Alcaldes de los pueblos que han sido comprendidos como damnificados por los últimos temporales, dirigen á este Gobierno de provincia acerca de la forma en que deberán nombrar apoderado que recoja la cantidad que á cada uno le ha sido asignada, en el sentido de que los citados nombramientos deben hacerse por medio de comunicación firmada por el Presidente y Secretario de la Junta local y sellada con el de la alcaldía. A la vez llama la atención acerca de la conveniencia de que estos nombramientos se hagan con urgencia, toda vez que en el término de tres meses han de justificarse la inversión de la cantidad que hayan percibido.

—Acuerdo, declarando franco y registrable el terreno que ocupaban las pertenencias del registro minero titulado San Juan del término de Vilach.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—R. O. sobre la sueroterapia cuyo extracto publicamos en la sección de noticias.

COMISION PERMANENTE de la Diputación provincial.—Acuerdo de los días del presente mes en que tendrán lugar los servicios ordinarios.

—Anuncio de subasta pública para contratación de las obras de reforma del 2.º y último trozo de la fachada principal del antiguo Hospicio, bajo el tipo de 5.955 pesetas 63 céntimos.

DELEGACION DE HACIENDA.—Habiendo sufrido extravío, las facturas referentes al bono del Tesoro número 687 607 que fué amortizado en pago de Bienes Nacionales y la factura de la Inscripción nominativa de Instrucción pública del semestre de 1.º de Julio de 1879, señalada con el número 5619, de capital 8738 reales y 131'07 de intereses, se hace público por medio del periódico oficial de esta provincia.

AYUNTAMIENTOS.—Manifiestan los de varios pueblos, tener expuestos al público los apendices de amillaramiento y los presupuestos municipales ordinarios para el próximo año económico de 1895-96.

ADMINISTRACION DE JUSTICIA.—Edictos de los Juzgados de Instrucción y Municipales.

COMISARIA DE GUERRA.—Anuncio para la contrata de artículos de consumo.

Nuestros Telegramas

Barcelona 8 7'15 t.

A las ocho de la mañana se ha procedido al embarque de las tropas del 4.º y 5.º batallón peninsular que van á Cuba.

Un inmenso gentío llenaba los muelles y andenes del puerto, que presentaba un aspecto grandioso, imponente. Han acudido á despedir á las tropas las autoridades civil, local, militar y eclesiástica, que repartieron á los soldados socorros en metálico y les han obsequiado con cigarrillos puros.

A las once zarpó el vapor en que marchan, el hermoso trasatlántico *Alfonso XIII*, dándose repetidos vivas á España! y en medio del mayor entusiasmo.

Hasta fuera del puerto han acompañado al vapor *Alfonso XIII*, gran número de lanchas y vaporcitos, que iban atestados de gente que vitoreaba al ejército y á la Patria. Ha sido una despedida entusasta y conmovedora.—B.

8 7-30 t.

La Comisión facultativa de esa ciudad que ha venido con objeto de estudiar la sueroterapia ha visitado el laboratorio microbiológico municipal, presenciando varias inoculaciones por el nuevo sistema de Roux.

Los comisionados Sres. Bañeres é Inglés han sido muy obsequiados por los doctores Sres. Esquerdo y Mascaró.

Esta noche están invitados y asistirán á una conferencia sobre la difteria que dará en el ateneo un distinguido médico.—B.

9 12'15 m.

Hoy interpelará al Gobierno en el Congreso el Sr. García Alix por las malas condiciones en que según él se ha hecho el envío de tropas á Cuba, censurará también al general Calleja.

El Consejo celebrado por los ministros, no ha tenido importancia. Se ha reducido á un cambio de impresiones acerca las declaraciones, hechas por el general Martínez Campos y el Gobierno.—A.

Madrid 9 12'20 m.

El Sr. Conde de la Mortera á telegrafado desde Cuba, que siguen presentándose más insurrectos, pero que el espíritu general de la isla es contrario al movimiento, el cual cree que quedará dominado en breve.

Bolsa; Interior 78'65.—Exterior, 83 40 y Cubas 107.—A.

9 1'15 m.

El ministro de Marina Sr. Pasquin y los Sres. Silvela y Pucerver, han marchado á Cadiz para asistir á las fiestas con que se celebrará la votadura del *Carlos V*. Hay en Cadiz gran concurrencia de forasteros, atraídos por la fiesta, que promete ser magnífica.

En el Congreso ha seguido la discusión del voto particular al dictamen del acta de Vendrell.—A.

Ha marchado el batallón de voluntarios formado en este cuerpo de ejército, que va á Cuba con los demás. Se les ha hecho una entusiasta despedida. Muchos diputados salieron al vestibulo del Congreso á su paso por la plaza de las Cortes, á vitorearlos.

Ha sido nuevamente aplazada la combinación de Gobernadores.

Asegúrase que el Sr. Maura transige en la cuestión de los juzgados.—A.

9 2-10 m.

Puedo asegurar con seguridad que el Sr. Castelar no aceptará la presidencia del Congreso, caso de dimitir el Sr. Vega de Armijo y á pesar de los reiterados deseos del Sr. Sagasta.

En Valencia y Barcelona se ha hecho una verdadera manifestación á las tropas del Ejército embarcadas para Cuba.

En Yera (Turquía) ha habido varios casos de cólera morbo y cinco defunciones.—A.

9 2'10 m.

Se han reunido los diputados por esa provincia, ocupándose en la competencia habida entre la Diputación provincial y el Sr. Obispo, acerca de la propiedad del antiguo edificio del ex-convento de S. Francisco, que se resolvió en favor de la autoridad eclesiástica.

Creo que no han llegado á tomar acuerdo alguno.—A.

9 3'10 m.

En el Senado habló el general señor Martínez Campos, diciendo que puede considerarse por conjurado el conflicto en Cuba y por desaparecido el peligro de una guerra. Dice que debe procederse á la implantación de las reformas y termina elogiendo las disposiciones adoptadas por el Gobierno y por el general Calleja.

Le ha contestado el Sr. Sagasta felicitándose de las declaraciones del Sr. Martínez Campos.—A.

# SECCION DE ANUNCIOS.

PREMIADOS  
NUESTROS PRODUCTOS  
CON  
MEDALLA DE ORO



GRAN FABRICA DE LICORES

EN LA  
Exposicion Universal  
DE BARCELONA  
1888

DE  
**JOSÉ CARULLA Y C.<sup>A</sup>**

LÉRIDA

Especialidad de la Casa  
"ANISETE CARULLA"  
el más grato é higiénico de todos los Anises hasta hoy conocidos.--Se remiten muestras y nota de pre-  
Completo surtido de Licores, Aguardientes, Ron, Cognac, Vinos generosos y Champagne, á precios sin competencia.

cios á quien los solicite.-Garantizamos su pureza por su esmerada fabricación.-La mejor garantía que podemos ofrecer á nuestros favorecedores es nuestra anti-  
gua y siempre creciente clientela.

GRAN SASTRERIA  
DE  
**JOSÉ ABENOZA**  
MAYOR, 54 LÉRIDA MAYOR, 54



Talleres de Maquinaria  
**JOSÉ SAFONTS**  
Especialidad en máquinas para molinos harineros.-Prensas hidráulicas y de tornillos.-Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.  
Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000  
apuesta el autor del  
**SANDALO SOL** á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.  
**INYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

ELEGANCIA BUEN GUSTO  
PRECIOS ECONOMIA  
Se ha recibido un variadísimo surtido en géneros de entretiempo y verano del mejor gusto y en calidad inmejorables.  
Unica casa en Lérida de corte especial á la última moda  
Confecionados esmeradísima, á cargo los talleres  
B. MIGUEL JORDAN de Barcelona  
Se reciben en- cargos de fuera de la capital.  
ECONOMIA PERFECCION

CARPINTERÍA  
DE  
**RAMÓN MAÑÉ**  
Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.  
Calle de la Pescaderia, número 4  
NOTA. — Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristalera.

**TONICO - GENITALES DEL DR. MORALES**  
Célebres píldoras para la completa y segura curacion de la debilidad, espermatorrea y esterilidad.—Cuenta 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—**Doctor Morales** Carretas, 39, Madrid. En Lérida: Farmacia del Dr. A. Abadal y Grau.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y DEPÓSITO DE LICORES  
DESTILACION ESPECIAL DEL ANISETE

**NOGUERA - PALLARES**  
**VIUDA DE J. ALMACELLAS**  
CABRINETY, 8 LÉRIDA